

DDoS 攻撃回避機構の実現に向けて

2H-01

羽生 卓哉, 佐々木 和孝, 小谷 誠剛, 小谷野 修
富士通株式会社

1. はじめに

サービス不能化 (DDoS) 攻撃に代表されるインターネット上の不正アクセス攻撃の手法は高度化している。攻撃の受信を契機として自組織のインターネット接続口で対策を行う従来の手法では、攻撃を防ぐことが極めて困難な状況となっている。特に DDoS 攻撃に対しては、これまで提案されている対策はいずれも DDoS 攻撃に荷担しないためのものであり、自組織を防御する有効な対策は存在していない。

我々は、このような攻撃による実害発生を未然に防ぐことを目指し、研究開発を行っている。今回我々が提案する機構は、複数の組織が協力して事前の攻撃検知および攻撃回避を行うことを特徴とするものである。本論文では、この攻撃回避機構に限定し、そのメカニズムの基本となるモデルに関して述べる。

2. DDoS 攻撃

近年の傾向としては、DDoS 攻撃手順の自動化が進み、またワーム等を用いた侵入・感染手法が DDoS 攻撃として認識されている[2]。今回我々が研究対象としている DDoS 攻撃の代表的な手順は以下の通りである。

(1) 多数のコンピュータに侵入して踏み台とし、攻撃用ソフトウェアをインストールする (deployment)。

(2) 踏み台に攻撃指令を出す (use)。

(3) 各踏み台から攻撃対象に大量のパケットを送付する (impact)。

3. 従来の防御技術の課題

このような DDoS 攻撃による実害発生を未然に防ぐための技術を確認する上での課題は、以下の二つに集約できる。

課題(1) 事後の検出であるための対応の遅れ: 従来は、ターゲットとなる自組織内のみを監視し、DDoS 攻撃を受信した impact の段階で攻撃を検出していた。このため、それを契機に対策を実施しようとしても手遅れとなる可能性が高い[1]。広範囲な監視により、被害に遭う前にその攻撃の予兆の検知が必要である。

課題(2) 単独組織の持つリソースの限界: 従来は、ルータでの遮断等、自組織内のみで対策を行っていた。単独組織の持つ計算機資源 (帯域, システムの処理能力, 記憶容量等) は有限であり、このため、その限界を上回る規模の DDoS 攻撃には耐えることができない。複数の組織に跨る対策機構が必要である。

4. 攻撃予知機構

課題(1)を解決するためには、deployment や use の段階で攻撃を予知する必要がある。そのため、一連の DDoS 攻撃の手順を表す攻撃モデルに基づき、攻撃の予兆となる事前の事象を抽出することにより DDoS 攻撃を予報することが有効と考えられる。

また、一般に DDoS 攻撃の踏み台はターゲットと異なる複数の組織のネットワークに位置するため、他の組織まで含めた広範な監視を行うことが必須となる。

詳細については、ここでは割愛する。

5. 攻撃回避機構

5.1 ねらい

課題(2)を解決するためには、他の組織と連携し、より多くのリソースをもって攻撃を防ぐ体制を作る必要がある。各所の踏み台からのパケットがターゲットに集中する前に、より手前の複数の場所で対策を行うことが有効と考えられる。

例えば ISP に接続されている企業への DDoS 攻撃を防ぐには、自組織のインターネット接続口で遮断するよりも、より帯域の広い ISP の基幹ネットワーク上で

